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Cercle Condorcet de Paris – Conseil d’administration du 14 septembre 2023 

 

Participants : 

En présence : Michel Cabirol, Jean-Michel Eychenne, Jean-Michel Fuster, Jean-Claude Henrard, 

Denis Laffond, Laure Prestat, Hedda Weissmann, Bernard Wolfer 

Etaient excusés : Benoît Boussinesq, Pierrette Dupoyet, Françoise Le Berre, , Etienne Loubradou, 

Jean-Paul Dessertine, Jean-Loup Motchane, Yves Zarka 

Introduction 

1. Rentrée et plénières à venir et à organiser 

Prochaine plénière le 3 octobre : La dépense publique, face visible de l’Etat souvent décriée. Comment 

la réorienter ? avec Anne-Laure Delatte, chercheuse au CNRS. 

 

Les autres plénières à organiser (et les »organisateurs) : 

 

- Sport dans la perspective des JO 2024 : Michel recontactera G Haddad et l’intervenant ancien 

judoka de haut niveau qui devait intervenir en plénière. 

- Financement de la transition énergétique, Pisani Ferry : Bernard 

- Permaculture, nouvelles formes agricultures : Bernard 

- Les sols : Marc André Selosse, Bernard 

- Etat actuel de la démocratie en France Jean-Michel Eychenne 

- Système de Santé : un économiste de santé ? Qui faire venir ? Jean-Claude Henrard pourrait 

faire un exposé avant la fin de l’année (fin novembre/début décembre), voir aussi si Dominique 

Polton serait d’accord pour intervenir en binôme (Hedda la contacte). 

- Economie :  Eric Heyer, Anne Laure Delatte (vient le 3 octobre), etc. 

- Europe/ International : Europe, Europe de la défense, Europe et immigration, relations France-

Afrique… Frédéric Encel ? Hubert Védrine ? Chercher un ou plusieurs conférenciers, soit des 

experts, soit des politiques 

- Chine, Etats-Unis : trouver des noms d’intervenants 

- Montée du RN et syndicats : faire venir quelqu’un 

- Autres sujets : violence dans la société, drogue : débat sur la dépénalisation, montée de 

l’intégrisme… 

Avant de s’orienter vers tel ou tel sujet, il faut trouver les intervenants susceptibles de venir les présenter. 

 

2. Bilan de la fin d’année  

La dernière séance avec Michèle Riot-Sarcey sur l’émancipation ne s’est pas très bien passée,  

l’intervenante étant un peu abrupte, notamment au moment des questions. On ne fera pas de synthèse 

mais éventuellement, on pourrait étoffer l’article de présentation. Par ailleurs, il y avait peu de monde. 
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Les autres séances étaient intéressantes, il y a matière à faire une Lettre. Jean-Michel Eychenne va faire 

la synthèse de Beaucire. Yves Zarka a fait la synthèse pour Trigance. Laure fait celle de Vimont. V 

On inclurait le texte de Denis Laffond dans la Lettre. Il faudra peut-être le revoir légèrement dans cet 

objectif. 

Robert Bistolfi a aussi rédigé un texte sur les difficultés de la gauche. 

 

3. Le site internet : nécessité d’une organisation de son fonctionnement et de sa mise en œuvre   

Le site Internet a subi des "attaques" fin mai et a été indisponible pendant plusieurs semaines. 
 
Il semble maintenant fonctionner à nouveau normalement (après une mise à jour de la version 

WordPress) et Hedda a ajouté des "extensions" WordPress pour le sécuriser et le défendre. Néanmoins, 

nos compétences techniques ne permettent pas de vérifier s'il existe encore des séquelles de l'attaque et 

des programmes malveillants cachés et ensuite de les supprimer. 

Certains modules ne fonctionnent plus (Newsletter, Evènement). 

 
C'est pourquoi après avoir recherché et contacté plusieurs entreprises capables de nettoyer et de mieux 

sécuriser le site, Hedda a eu un contact téléphonique avec la société 

Youdemus http://www.youdemus.fr/ qui semble sérieuse. 

 
Ils proposent un devis complet pour ausculter et réparer le site mais aussi assurer une maintenance, 

voire un hébergement. 

 

Le CA décide de retenir la proposition de devis Youdemus pour diagnostic et réparation du site pour 

250€ + 250€ = 500€ HT et en fonction du résultat d’envisager de leur confier la maintenance annuelle 

(500€ HT) puis éventuellement l’hébergement du site, avant juin 2024 échéance de notre abonnement 

actuel chez OVH.  

 

4. Vie du Cercle et perspectives 

Laure  a créé un groupe WhatsApp pour le CA. Il faudra penser à échanger par ce biais. 

 

Elle a aussi créé un groupe public Facebook pour faire de l’information sur ce qu’on fait, notamment 

les plénières. 

 

En juin dernier, un déjeuner1 a été organisé avec Georges Haddad, Bernard Wolfer, Michel Cabirol et 

Jean-Michel Eychenne Georges Haddad est intéressé par le Cercle Condorcet. Il connaît le sport et a 

proposé de faire intervenir Larbi Benboudaoud, sportif de haut niveau, sur le judo, valeurs de l’olym-

pisme. Sport comme vecteur d’intégration. Il y a eu un problème de calendrier mais Michel va le recon-

tacter. 

 

Depuis, Jean-Michel Eychenne a contacté Francis Beaucire, Yannick Trigance et Benoît Hamon pour 

leur proposer de faire partie d’un “comité des sages” ou de « Bienveillance ». L’objectif est de faire 

venir du monde, de nous aider à donner de nouvelles orientations au Cercle, de lui donner une nouvelle 

dynamique, d’attirer de nouveaux membres. Ainsi nous pourrions rajeunir et renouveler nos instances, 

CA et bureau. Il a aussi rencontré Stéphane Rozès qui a noté qu’il n’y a plus beaucoup de monde aux 

plénières (une vingtaine dit-il). 

 

 
1 Voir note ci-dessous 

http://www.youdemus.fr/?utm_source=signature_email&utm_medium=email&utm_campaign=signature_email_201001&utm_term=xp
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Pour mettre en place concrètement ce comité, il faut prévoir de les rencontrer à nouveau lors d’un 

déjeuner ou dîner avec environ 4/5 du Cercle, en leur proposant des dates vers fin novembre, début 

décembre. 

 

D’autres personnes ont été évoquées et vont être contactées : Dominique Rousseau, Louis Gallois, Pierre 

Rosanvallon… 

 

Une réunion interne du CA aura lieu mi-octobre pour préparer les rendez-vous et discuter du fond. La 

date du 18 octobre a été retenue. Puis déjeuner ou dîner fin novembre : proposer une date dès 

maintenant, après le 15 novembre. Faire 2 dîners de 4 plutôt qu’un dîner de 8 serait plus effcace. 

 

Note : Quelques réflexions sur une rencontre avec Georges Haddad (1) le 28 juin 2023 

 

Voici quelques remarques sur le compte rendu (ci-après) que Michel CABIROL a fait de notre rencontre 

avec Georges Haddad. 

 

Lors de ce déjeuner, en effet sympathique, nous avons évoqué outre le projet de plénière sur les valeurs 

du sport, dont Michel traduit bien l’intérêt, divers points avec Georges Haddad. 

  

Principalement comment redynamiser le Cercle Condorcet de Paris : 

 

En reconstituant un groupe d’intellectuels, de citoyens militants, etc., soutiens et acteurs du Cercle, ce 

que nous comptons faire avec nos réseaux. G. Haddad pourrait y contribuer. (À l’instar des « fondateurs 

» du Cercle en 1987) 

 

En cherchant, peut-être, des financements, associés à des actions du Cercle. Sur ce point Georges Had-

dad pourrait nous aider de son savoir-faire et de ses idées. 

 

Enfin participer à certaines des manifestations dont Georges Haddad est partie prenante, comme la Cité 

de la réussite que cite Michel. 

 

Ceci reste bien sûr à préciser. Et à mettre en œuvre. 

Comme le dit Michel, ce sera à débattre dans notre prochain CA. 

 

Ce qui ne nous empêche pas de continuer les contacts, comme nous nous y sommes engagés, afin de 

lancer une nouvelle dynamique du Cercle. 

 

Notre rencontre avec Georges Haddad a montré que c’est possible. 

 

Bernard Wolfer 

 

(1) Georges Haddad est un mathématicien, professeur d’université. Il a été président de Paris Sorbonne, 

jusqu’en 2021. Il s’est impliqué dans de nombreuses actions, notamment avec l’Unesco, sur les savoirs 

et sur les transmissions. 

 

Compte rendu de Michel Cabirol, adressé aux participants 

 
Le 29 juin 2023 à 11:47, Michel CABIROL <mcinternational2@orange.fr> a écrit : 

 

Bonjour, 

mailto:mcinternational2@orange.fr
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Nous avons passé un moment agréable et convivial, qui je l'espère sera suivi de beaucoup d’autres. 

 

Comme convenu, vous avez les adresses électroniques ci-dessus. ¨Pour les téléphones 

Georges Haddad 06 24 4 901 35 

Bernard Wolfer 06 62 04 53 88 

Jean Michel Eychenne 06 85 03 41 42 

 

Effectivement, le Cercle Condorcet de Paris pourrait participer à la prochaine Cité de la Réussite en 

2024. Le thème de la confiance est essentiel dans nos sociétés et notamment en France. C'est vrai pour 

la bonne marche économique mais aussi pour dénouer les problèmes compliqués comme la transition 

écologique (cf les propositions de J. Pisany-ferry sur le financement de la transition écologique rejetées 

vivement par le gouvernement). Nous avons abordé ce thème avec Rosanvallon (la confiance comme 

économiseur d'institution) mais Cohen et Ashkénazy ont travaillé ce sujet dès les années 2000. Nous 

pourrions en débattre utilement lors de notre prochain CA du 14 septembre. 

La forte pratique du sport de Georges et son réseau seraient très utiles pour organiser une plénière en 

septembre octobre dont le titre provisoire pourrait être 

" Réinsuffler les valeurs de l'Olympisme dans le sport". Il s'agirait de repartir des valeurs initiales de 

l'Olympisme (trêve en Grèce et  rencontre des différentes cités; Coubertin et les Jeux modernes) mais 

aussi des valeurs du sport (esprit d'équipe, humilité, ...) puis de dresser un tableau du sport actuel souvent 

gangréné par la corruption, le dopage, l'argent, le nationalisme ou l'attitude irresponsable de beaucoup 

de parents vis à vis de leurs enfants, .... mais qui peut aussi rester un formidable vecteur de dépassement 

de soi, de promotion sociale, de bien-être et de santé, .... Le sport "professionnel" et le sport amateur 

sont bien sûr très différents même si le cyclisme amateur est très atteint par le dopage aussi. 

L'idée de Georges de faire venir un judoka (JL Rougé ou Larbi Benboudaoud) me semble excellente à 

cause des valeurs de ce sport. 

Qu'en pensez-vous? Nous pourrions essayer d'organiser cette plénière d'ici à fin juillet. 

Amicalement 

Michel CABIROL 

06 86 07 46 74  


